



## MALI : UNE JOURNEE A L'ECOLE AVEC FATIMA



Conception et  
photos crédits  
réservés:  
Solidarité Laïque

**Préambule:** Fatima est une élève en classe de CM1.  
Elle vit à Koulikoro la deuxième région administrative du Mali. Elle va à l'école publique du centre de Koulikoro.

Elle a 4 jours et demi d'école à cause du grand nombre d'enfants, Fatima subit le système de la double vacation: une semaine, elle a cours le matin uniquement de 8h00 à 13h00 et la semaine suivante, elle a cours les après-midi de 13h à 17h.

**6h00: Fatima est réveillée par sa maman.**

Elle s'apprête pour l'école, elle porte son uniforme qui se compose d'un pagne kaki et d'une chemise de couleur bordeaux. Fatima porte le même uniforme depuis 2 ans car ces parents n'ont pas les moyens d'en acheter un nouveau. Les frais d'école pèsent lourds sur les budgets des familles.

Avant de partir elle mange la purée de mil que sa mère a préparée tôt le matin.



Puis elle fait des petits travaux domestiques, elle fait la vaisselle, transporte l'eau du puit et nettoie la cour. Au Mali les enfants participent aux travaux domestiques, les filles commencent dès le plus jeune âge.



**7h00: Fatima prend le chemin de l'école** avec ses camarades voisins qui fréquentent la même école qu'elle. Fatima est à 30 minutes à pied de son établissement. D'autres enfants n'ont pas la chance d'habiter près de l'école et parcourent de nombreux kilomètres pour s'y rendre.



Fatima arrive avec de l'avance à l'école à 7h30, elle a donc un peu de temps pour jouer avec ses amies et participer au nettoyage de la classe. Au Mali ce sont les élèves qui assurent à tour de rôle le nettoyage des classes, il y'n a pas de personnel de ménage.



L'école de Fatima est très grande, c'est la plus grande école de la ville de Koulikoro.



**7h45: la sonnerie retentit, les élèves s'alignent devant leur classe, chantent l'hymne national. « Les montées de couleurs » (hisser le drapeau) se font toujours en présence du chef d'établissement.**



**8h00:** Devant chaque classe les enfants forment deux rangs, un rang des filles et un rang des garçons. C'est le maître qui demande de rentrer en classe, ou le surveillant.



8h10: la maîtresse commence le cours. Il y a toujours des élèves qui arrivent en retard parce qu'ils habitent très loin de l'école.



Au Mali la langue de l'enseignement est le Français mais parfois les enseignants sont obligés de dispenser les cours en langue locale pour essayer de mieux faire comprendre aux élèves qui ont des lacunes en Français. Fatima comme de nombreux élèves a des difficultés en Français. Elle ne parle français qu'à l'école, à la maison elle parle le Bambara avec ses parents. Ces lacunes en français perdurent souvent jusqu'à l'université.



Fatima partage son banc avec d'autres enfants car il n'y a pas assez de bancs pour tous. Aussi Fatima n'a qu'un seul cahier dans lequel elle met toutes les leçons des différentes matières. Au Mali on retrouve plus de 50 élèves par classe.



Les élèves du Mali n'ont pas de cartables « garnis ».

De nombreux enfants n'ont pas de livres. Parfois les élèves partagent un livre à 5.



Les enseignants aussi sont démunis en matériel basique et en matériel d'enseignement, ici, ils écrivent directement sur le mur peint en noir.



Le matin le cours commence par l'appel de présence puis une récitation des cours de la veille. Malheureusement beaucoup n'ont pas le temps d'apprendre leurs leçons, car ils n'ont pas de suivi à la maison et n'ont parfois pas le temps de réviser car ils doivent faire les travaux domestiques.



9h30 c'est la récréation et la collation! Fatima joue dans la cour avec ses amies. La récréation dure 30 minutes. C'est l'occasion pour les enfants de grignoter des petites sucreries, réservées à ceux qui peuvent les acheter.



Les garçons le plus souvent jouent au foot et les filles à l'élastique



Les élèves au Mali ont plusieurs cours différents sur la journée: Français, Mathématiques, Sciences de la terre...



10h00: retour en classe pour la deuxième partie de la journée (du fait de la double vacation).



Avant la fin des cours vers 11h30, le maître donne des exercices d'application des cours de la journée. Les enfants commencent à les faire en classe puis le maître en donne d'autres à faire à la maison.



13h00: la journée d'école est terminée pour Fatima et ses camarades. Les élèves du matin doivent libérer la classe pour les autres élèves qui ont cours l'après-midi.



Fatima se dirige directement au grand marché de Koulikoro où sa maman est commerçante. Sa mère lui a réservé une assiette de mafé (repas traditionnel du Mali, plat de viande en sauce à la pâte d'arachide).



Fatima aide sa mère à vendre, elle reste au marché jusqu'à 18h.



Le soir quand Fatima rentre chez elle, elle va chercher de l'eau au puit ensuite elle aide sa maman à faire le repas du soir. Fatima n'a jamais beaucoup de temps pour faire ses devoirs.



**20h Fatima et sa famille** mangent tous ensemble. Les hommes d'un côté ont leur plateau de repas et les femmes de leur côté leur plateau.



Après le repas, Fatima range la vaisselle dans un coin qu'elle nettoiera le matin de bonne heure avant de partir à l'école.



21h30: Fatima essaye de faire les devoirs que le maître a donné le matin. Elle fait un seul exercice puis va se coucher fatiguée sur un petit matelas qu'elle partage avec ses autres sœurs, installé sur le toit de leur maison. Au Mali il fait très chaud toute l'année, les gens préfèrent dormir dehors car il y a un peu d'air frais.

